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Оксана ПРИДВОРЕВА

«У этой правды есть адреса, но-
мера телефонов, фамилии, име-
на. Она живёт в ленинградских 
квартирах...», — цитата знакома 
тем, кто держал в руках «Бло-
кадную книгу» Алеся Адамо-
вича и Даниила Гранина. Дого-
вариваясь о встрече с Натали-
ей Фёдоровной, слышу в теле-
фонной трубке питерское «вто-
рая парадная». Во второй парад-
ной алексеевской многоэтаж-
ки вместе с Наталией Лободой 
живёт её блокадная история. 

Красавец Ленинград
В Ленинград она переезжала дважды. 

В первый раз в большой город 12-летняя На-
таша попала в 1938 году. Жену Татьяну, тро-
их сыновей и двух дочерей в город на Не-
ве перевёз из алексеевского села Пирогово 
отец семейства Фёдор Лобода. Там его раску-
лачили как крестьянина-единоличника — дер-
жал лошадей, работал в поле на своих делян-
ках — и выселили из родной хаты.

В Ленинграде Фёдор Иванович работал на 
стройке, супруга устроилась на Ленинград-
ский фарфоровый завод им. Ломоносова. Ро-
дители перевезли в город в 1940 году бабушку 
Марию. Наталия, из детей вторая по старшин-
ству, успеет окончить до войны шесть классов. 
До войны же умрёт, простудившись, один из 
братьев. Но это позднее. А сейчас дети (стар-
шему 14 лет, младшей третий год) прибыли в 
Северную столицу. 

— Красавец был город. Приехали мы на 
Московский вокзал утром, воздух чистый, 
улицы мытые, я так удивилась, — вспомина-
ет Наталия Фёдоровна.

Приезжие поселились за Невской заста-
вой, в двух остановках от завода «Больше-
вик» в бараке. Многочисленной фамилией — 
в одной комнате. Всего там было одиннад-
цать семей. 

Смертное время
А в 1942 году в бараке осталось три семьи. 

У одних жизни забрал блокадный голод, дру-
гие эвакуировались. В 41-м покинуть Ленинград 
могла и семья Лобода, ведь эвакуировали фар-
форовый завод. Мать уезжать из города отказа-
лась: «Финскую прожили тут и сейчас никуда не 
поедем». «Уезжайте, — уговаривал её отец. — 
Если вас не убьют, вы от голода умрёте». Сам 
он был на казарменном положении, потом по-
пал в госпиталь, откуда ушёл на фронт. Погиб. 

Конец 1941-го — начало 1942 года назовут 
для Ленинграда «смертным временем». Такой 
стала первая зима блокады и в семье Наталии. 

— А умирать у нас начали с сестрёнки Раи. 
Она 11 января умерла, брат Иван, ему 18-й год 
шёл, — 22 февраля. Мы его держали шесть дней 
дома, чтобы карточку получить. Комнаты были 
пустые, холодные, там его и оставили. Никто в 
доме не рассказал об этом. И мы её получили. 
Второй брат, Семён, умер 11 марта, бабушка — 
28 марта. За три месяца — четыре человека, — 
вспоминая, Наталия Фёдоровна загибает паль-
цы. И столько горести и невыплаканных много 
лет назад слёз 15-летней голодающей девчонки 
прячутся за этим движением. 
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БЛАГОУСТРОЙСТВО. В Ра-

китном подвели итоги район-
ного конкурса на лучший со-
циально значимый проект 
ТОСов. В соревновании приня-
ли участие 13 ТОСов района. 
Конкурсная комиссия оценила 
проекты, реализованные ими в 
2018 году, и признала лучшим 
ТОС ул. Ленина посёлка Проле-
тарский. Тосовцы благоустрои-
ли детскую игровую площадку 
и прилегающую к ней террито-
рию. Второе место занял ТОС 
«Родник» хутора Барилов, так-
же благоустроивший детскую 
площадку. Третье место до-
сталось ТОСу «Мечта» из села 
Введенская Готня, очистивше-
му свою территорию от заро-
слей американского клёна. По-
бедителей конкурса наградили 
дипломами и денежными пре-
миями.

ВСТАЛИ НА ЛЫЖИ
СПОРТ. В Прохоровке 

прошли соревнования по зим-
нему многоборью среди тру-
довых коллективов района. 
В них участвовали пять команд. 
Мужчины состязались в подтя-
гивании, стрельбе, участвовали 
в лыжном забеге на три кило-
метра. Барышни показали класс 
в сгибании и разгибании рук в 
упоре лёжа на полу, стрельбе и 
километровой лыжной гонке. 
В командном зачёте победи-
телями стали сотрудники ком-
пании «Хохланд Руссланд». 
Второе место заняла команда 
управления образования, тре-
тье — Прохоровская гимназия. 
В личном зачёте в разных воз-
растных категориях лучшие ре-
зультаты показали Тамара Бе-
резовская, Марина Будако-
ва, Елена Гудова, а также Рус-
лан Войкин, Руслан Доманов и 
Александр Логвинов.

ЗА МУСОР И САМОГОН
БЕЗОПАСНОСТЬ. За 2018 

год в администрацию Ивнян-
ского района поступило 65 со-
общений о сжигании мусора и 
о беспривязном содержании 
собак. В райотделе полиции 
насчитали ещё 64 обращения 
от жителей о нарушении тиши-
ны и покоя, самогоноварении и 
других. Эту информацию так-
же направили в администрации 
городского и сельских поселе-
ний для составления протоко-
лов. Дела об административ-
ных правонарушениях рассмо-
трела комиссия при районной 
администрации. По 34 матери-
алам назначили наказание в ви-
де штрафа, по 18 — предупре-
ждение. Сумма штрафов — око-
ло 40 тыс. рублей. Деньги за-
числили в областной и местный 
бюджеты.

  ОБЛАСТЬ

Сергей ШЕВЧЕНКО

Чиновники говорят, что са-
ма по себе банковская ко-
миссия законна, а банкиры 
объясняют, почему при раз-
ных способах платежей она 
колеблется от 1 до 3 %.

Первый замначальника де-
партамента ЖКХ Белгород-
ской области Сергей Неки-
пелов на брифинге 24 янва-
ря заявил, что регион стал од-
ним из последних в России, 
где жители начали платить 
комиссию при оплате «ком-
муналки» через банки. В дру-
гих субъектах РФ такая систе-
ма начала работать ещё с 2013 
года. Сегодня власти пытают-
ся договориться о снижении 
комиссии.

По закону
— Это не прихоть банков-

ского сектора: так положено 
по закону. Мы сейчас работа-
ем над тем, чтобы максималь-
но снизить эти комиссии, что-
бы жители как можно мень-
ше чувствовали это на себе. 
Я думаю, в ближайшее время 
какие-то результаты по это-
му вопросу будут, — заявил 
Сергей Некипелов.

Он подчеркнул, что сама 
сумма комиссии коммуналь-
щикам не идёт:

— К жилищно-коммуналь-
ным услугам это никакого от-
ношения абсолютно не имеет. 
Это комиссия, которая берёт-
ся за совершение любой бан-
ковской операции. Нет раз-
личий, будь то оплата учёбы, 
штрафов и так далее.

Начальник платёжных сер-
висов Белгородского отделе-
ния Сбербанка России Алек-
сандр Мостовой отметил, 
что комиссию взимают при 
работе с платежами по ЖКУ 
все банки и она была всегда. 
Например, при оплате услуг 
по квитанциям муниципаль-
ного предприятия «Расчётно-
аналитический центр» старо-
оскольцы платят комиссию 
уже несколько лет, как и кли-
енты Белгородской сбытовой 
компании.

По квитанциям Региональ-
ного расчётно-кассового цен-
тра (РРКЦ) комиссию до 2019 
года банки взимали не с по-
требителя, а с самих ресурсо-
снабжающих организаций (га-
зовиков, энергетиков, водока-
нала). При этом тарифы бан-
ков в последние годы не ме-
нялись.

Отдельная услуга
Александр Мостовой объ-

яснил, почему при разных 
способах платежей комиссия 
Сбербанка составляет от 1 до 
3 %. Некоторые белгородцы 
сочли это нарушением своих 
прав, т. к. одна и та же услу-
га не может иметь разную це-
ну. Однако, по словам экспер-
та, каждый способ оплаты — 
это отдельная услуга:

— Это связано с совершенно 
разными затратами на различ-
ные способы оплаты. Если мы 
говорим о приёме наличных 
платежей в любом пункте, не 
только в банке, то здесь возни-
кают расходы на зарплату кас-
сира, содержание зданий, ох-
рану, инкассацию, пересчёт на-
личных денег. Из этого склады-
вается более высокая себестои-
мость услуги. Если же мы гово-
рим об удалённых каналах об-
служивания, как система «Сбер-
банк Онлайн» или стойки само-
обслуживания (терминалы. — 
Прим. ред.), то там ни на зар-
плату, ни на инкассацию, ни на 
пересчёт денег расходов нет. 
Себестоимость таких услуг в не-
сколько раз дешевле. Это даёт 
возможность устанавливать 
дифференцированный тариф.

Банки даже при помощи 
низкой комиссии стимулиру-
ют граждан на переход в он-
лайн. Это наименее затрат-
ный способ обслуживания. По 
оплате за ЖКУ доля онлайна в 
Сбербанке в течение 2018 года 
выросла с 15 до 25 %.

В то же время значитель-
ная часть населения Белго-
родской области от онлайн-
технологий далека, в первую 
очередь это пенсионеры, осо-
бенно в сельской местности. 
Отделения Сбербанка и «По-
чты России» есть в каждом се-
ле — пожилые люди идут ту-
да и платят за «коммуналку» с 
довольно высокой комиссией.

Александр Мостовой сове-
тует пенсионерам, которые не 
могут самостоятельно поль-
зоваться терминалами и при-
ложениями, просить менед-
жеров Сбербанка помочь им 
оплатить в онлайне.

— Если в отделении есть 
платёжные терминалы или ин-
тернет-киоски, то сотрудники 
банка помогут и подскажут, 
как заплатить с минимальной 
комиссией. Единственное, что 
для использования всех уда-
лённых каналов, где комиссия 
и составляет 1 %, необходимо 
наличие банковской карты, — 
заключил Мостовой.

  КОШЕЛЁК
 

Досадная 
графа

ЕЛЕНА ОГЛЕЗНЕВА,
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО

УПРАВЛЕНИЯ РОСПОТРЕБНАДЗОРА

Ратуем за горячее 
питание. Пере-
кус – это не есть 
хорошо, потому 
что сегодня ребё-
нок 8 часов нахо-
дится в школе.

В субботу белгородские во-
лейболисты сражаются с ВК 
«Динамо» из Ленинградской 
области. Благодаря «Миру Бе-
логорья» увидеть этот поединок 
могут фанаты и болельщики по 
всей стране. 26 января в 22.00 
смотрите большой волейбол на 
первом областном телеканале 
или в режиме стрима — на сай-
те mirbelogorya.ru, сервисе «Ян-
декс.Эфир», а также на смарт-
телевизорах с помощью прило-
жений SPB TV, ViNTERA TV, Peers.
TV и «Лайм HD TV». Запись иг-
ры и лучших моментов встречи 
будет доступна также на кана-
ле «Мира Белогорья» на хостин-
ге YouTube.
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хлеба до сих 
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Наталия КОЗЛОВА

Ручные навыки со временем 
должна будет потеснить робо-
тотехника. Эту перспективу и 
другие направления развития 
национального проекта «Обра-
зование» в регионе обсудили 
на заседании президиума ас-
социации «Совет муниципаль-
ных образований области».

Нацпроект рассчитан до 2024 
года. По словам начальника де-
партамента образования области 
Елены Тишиной, фактически он 
преследует две глобальные цели: 
обеспечить конкурентоспособ-
ность российского образования и 
воспитать школьников гармонич-
но развитыми личностями.

На территории области его бу-
дут развивать по восьми направ-
лениям. Одно из них — «Поддерж-
ка семей, имеющих детей».

— Суть в том, чтобы каждый 
родитель имел возможность по-
лучить квалифицированную 
психолого-педагогическую по-
мощь, — пояснила Тишина.

Это поможет родителям ясель-
ников, детсадовцев и школьников 
стать более компетентными в во-
просах образования и воспитания.

Другое направление — «Сов-
ременная школа». Оно включает 
обновление материально-техни-
ческой базы, строительство школ, 
создание на селе сети школ ново-
го типа, внедрение других мето-
дов обучения, обновление обра-
зовательных программ.

Здесь один из ключевых мо-
ментов — новый подход к школь-
ному труду.

— Подход к преподаванию 
предмета «Технология» будет 
обновлён с учётом современных 
требований и того, что мы го-
товим инженерно-технические 
кадры. Обновим материально-
техническую базу тех образо-
вательных учреждений, кото-
рые станут опорными по реали-
зации программ этого предме-
та. А также с учётом ресурсов, 
которые есть в технопарке ре-
гионального уровня «Квантори-
ум» и тех мини-технопарков, ко-
торые есть в 16 муниципалите-
тах, — добавила начальник де-
партамента.

Спикер облдумы, председа-
тель президиума ассоциации Ва-
силий Потрясаев выразил обес-
покоенность тем, что новый ин-
женерно-технический подход 
может не отвечать интересам гу-
манитариев.

— Действительно, есть неболь-
шой пробел в национальном про-
екте, который больше ориенти-
рован на подготовку инженер-
ных кадров, — согласилась Ти-
шина. И заверила, что благодаря 
другим направлениям нацпроекта 
запросы гуманитариев пол ностью 
удовлетворят.

Также нацпроект уделит боль-
шое внимание поддержке сель-
ских школ, доступности дошколь-
ного образования для детей от 
1,5 до 3 лет.

— Сегодня мы обеспечили 
100%-ю доступность дошкольных 
организаций для детей от трёх 
до семи лет, к 2021 году должна 
быть 100%-я доступность для де-
тей ясельного возраста, — резю-
мировала Тишина.

  ОБРАЗОВАНИЕ

Вместо кройки 
и шитья

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

Извещение
о возможности ознакомления участников  

общей долевой собственности с проектом межевания  
земельных участков и необходимости его согласования

 В соответствии со статьёй 13.1 ФЗ от 24 июля 2002 г. «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» кадастровый инженер Смысло-
ва Наталья Алексеевна, ИП Смыслова Н. А.: 309310, пос. Ракитное, ул. Ба-
зарная, 13, тел. 8-920-560-66-95, e-mail natalja2017@yandex.ru, номер ква-
лификационного аттестата кадастрового инженера 46-14-200, член Ас-
социации СРО «БОКИ» (№ 005 от 16.08.2016), от 14.07.2016 г. № 1512, 
действующий согласно договору от 23 января 2019 г. по поручению за-
казчика — участника долевой собственности: Куковицкая Марина Ми-
хайловна, проживающая по адресу: Белгородская область, Борисовский 
район, с. Хотмыжск, ул. Грайворонская, 51, тел. 8-906-566-65-55 (по до-
веренности — серия 31 АБ № 1366460 от 17.01.2019 года Смыслова На-
талья Алексеевна, тел. 8-920-560-66-95) извещаю участников общей до-
левой собственности на земельный участок из земель сельскохозяйствен-
ного назначения общей площадью 6285698 кв. м, с кадастровым номером 
31:14:0000000:139 — для сельскохозяйственного производства, располо-
женный: Белгородская область, Борисовский район, в границах земель АО-
ОТ «Хотмыжское», о возможности ознакомления с подготовленным про-
ектом межевания земельных участков и необходимости его согласования.

Ознакомление заинтересованных лиц с указанным проектом и его со-
гласование производятся в течение одного месяца с момента опублико-
вания настоящего извещения по адресу: Белгородская область, пос. Ра-
китное, ул. Базарная, 13.

Возражения, предусмотренные пунктом 12 статьи 13.1 ФЗ от 24 ию-
ля 2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения», от участников долевой собственности относительно размера 
и местоположения границ выделяемого в счёт земельных долей земель-
ного участка прошу направлять не позднее тридцати дней с даты публи-
кации по адресу: 309310, Белгородская область, пос. Ракитное, ул. Ба-
зарная, 13 и 308010, город Белгород, просп. Богдана Хмельницкого, 162. 

ВЫКУП АВТО
Требующие срочной продажи. В любом состоянии.  

Расчёт на месте. 
Т. 8-980-321-66-66

Умирать начали 
с сестрёнки

 Стр. 1
О том, как выживали в блокадном Ленингра-

де, написали книги, сняли кинофильмы. Тяжёлые 
воспоминания блокадников одновременно цеп-
кие, навсегда сросшиеся со своими хозяевами. 

— Я всех перевозила на кладбище: и своих, 
и чужих. Связывали двое санок, заматывали по-
койников одеялом тёплым и верёвками. Две жен-
щины у нас были ещё ничего, они везли, а мне 
давали палку, и я подталкивала санки, — с тру-
дом и уже не сдерживая слёз, говорит она. — А 
кладбище Памяти жертв 9 января было далеко-
вато. Привезёшь, там большущий сарай и на сне-
гу лежат все, тоже замотанные. 

Помнит Наталия ещё одну свою блокадную 
дорогу — за водой на Неву. Вместе с братом 
прошла её подросток Наташа лишь единожды.

— Мать сказала: «Дети, больше не буде-
те ездить на реку, я буду топить снег». Вот эту 
воду мы пили. Брат тогда и заболел. А чем ле-
чить? — задаётся Наталия Фёдоровна вопросом 
и сегодня. 

Блокадная краюха
— Была у нас одна женщина знакомая, то-

же воронежская, приносила карточки на всю се-
мью — мать ей доверила. А за хлебом я ходила. 
Мать мне пришила карман на груди, туда я кар-
точки клала. Сначала нам давали 200 граммов, 
потом — 150. В конце ноября мы думали, что 
хлеба прибавят, а стало 125 граммов на человека. 
Съел их сегодня — и ждёшь до 
завтра. Да и какой он, этот хлеб, 
был, неизвестно из чего. Когда 
сделали «дорогу жизни», поло-
жили нам 200 граммов, но лю-
ди умирали больше. В январе 
люди падали, как мухи. Быва-
ло, идёшь и видишь: лежат по-
койники на снегу. 

По весне пошла трава, вспоминает Наталия 
Фёдоровна. Готовили и ели её, на вкус совершен-
но прес ную. 

— Рос во дворе спорыш, я его ножницами це-
лое ведро нарежу, намою, сварим. Потом мать 
его отожмёт, и получатся лепёшки. 

Спасительный ситец
В июле 1942 года мать и дочь эвакуировались 

из блокадного города. 
— Привезли нас на электричке в лес, там и пере-

ночевали. Потом посадили на баржу и перевезли 
через Ладогу, сразу обед дали. Ехали мы месяц по 
ночам, днями стояли. Кормили один раз в день. Да-
вали суп, кашу, 300 граммов хлеба и три сухаря. Но 
люди умирали прямо в поез дах, потому что начи-
налась дизентерия: лето, к вагонам подносили огур-
цы, люди их забирали, — рассказывает блокадница. 

В село Колпаково Алтайского края семья при-
ехала 10 августа. Наталия Фёдоровна, говоря о 
первых днях в эвакуации, припоминает о ещё 
довоенном счастливом случае: 

— Нам дали с собой по девять килограммов 
муки на человека и больше ничего. Мы, голод-
ные, меняли вещи на еду. Нам повезло. Брат от-
ца из Ташкента написал ему письмо перед вой-
ной: заготовь нам ситца метров сто. И он загото-
вил, была возможность. Этот ситец нас спасал. От-
режет мать два метра, пойдём и выменяем. Пер-
вое время на молоко и яйца, потом на картошку. 
Ещё кое-какие вещи были у нас: рубашки мать за-
брала, детское, костюм отца. Мы, когда приехали, 

были жёлтые, худые, одни кости. 
Потом, когда уже наелись хле-
ба, стали по-другому выглядеть. 

Их поселили в хате-мазан-
ке: семь человек хозяйской се-
мьи, ещё пятеро — на постое. 
Матери с дочерью отвели место 
за печью. Через месяц Наташа 
пошла на свою первую работу. 

— Меня взяли в правление, я там убирала, рас-
сыльной была, почту ещё носила. Тем эвакуиро-
ванным, кто работал, давали в колхозе по полкило 
хлеба на день. Бабушка наша (хозяйка, у которой 
квартировала Наталия Фёдоровна с матерью. — 
Прим. авт.) его пекла. Знаете, какой это хлеб был! 

В марте 1944 года они вернулись в Алексеев-
ский район.

Вчера была война
Через шесть лет Наталия Лобода вновь уеха-

ла в Ленинград. В Северной столице прожила 
больше полувека. 

— Приехали перед ноябрьскими праздника-
ми вместе с подругой Асей. Работы везде много, 
но нет общежития. Нас на стройку взяли земле-
копами. Мы трубы укладывали — водопровод-
ные и канализационные, — рассказывает Ната-
лия Фёдоровна. — Ася всё шутила: «Вот устроим-
ся на конфетную фабрику, будем конфеты есть». 
А как залезли в траншею в шесть метров глуби-
ной — какие уж тут конфеты!

Говоря о своей работе, она и сама удивляется: 
за 33 года перекопала пол-Ленинграда.

В середине 50-х Наталия Фёдоровна перевез-
ла к себе маму, в 60-м вместе с ней въехала в соб-
ственную квартиру в районе, где лично прокла-
дывала коммуникации. Замуж не вышла. В 2003 
году Лобода вернулась в Алексеевку, поближе к 
родственникам. 

Гостеприимная хозяйка Наталия Фёдоровна 
сажает нас за стол. Беседуем о разном, но всё 
равно возвращаемся к блокадному Ленингра-
ду, эвакуированным ленинградцам. 

— А вы знаете, мы, кто жил в том селе, нечаян-
но повстречались, — удивляется стечению обсто-
ятельств она. — Одну женщину, Берту, я встре-
тила, когда мне лет 45 было, на Невском. Узнала 
её, подошла, а она мне: «Наташа, это ты?» Пого-
ворили. Вот так, один по одному, увиделись и уз-
нали, кто и где после войны. 

МЫ, КОГДА ПРИЕХАЛИ, БЫЛИ ЖЁЛТЫЕ, 

ХУДЫЕ, ОДНИ КОСТИ. ПОТОМ, КОГДА 

УЖЕ НАЕЛИСЬ ХЛЕБА, СТАЛИ ПО-ДРУ-

ГОМУ ВЫГЛЯДЕТЬ. 

  ПРОЕКТ

 Блокада. Жи-
тели Ленин-
града везут 
тело умершего

По грамотной карте
Сергей ШЕВЧЕНКО

Вице-губернатор по строитель-
ству Евгений Глаголев 23 янва-
ря на заседании совета «Белго-
родчина — рукотворный парк» 
презентовал областному пра-
вительству новый центр со-
действия строительству, соз-
данный по примеру аналогич-
ного проекта в Подмосковье. 
Агентство стратегических ини-
циатив уже признало такой 
центр лучшей практикой в Рос-
сии, а премьер-министр Дмит-
рий Медведев предложил рас-
пространить её по всей стране.

Евгений Глаголев отметил, что 
многие инвест проекты затягива-
ются на несколько лет только из-
за необходимости проходить че-
рез ряд процедур — от предостав-
ления земли до регистрации пра-
ва собственности. Ключевыми про-
блемами в этой сфере замгуберна-
тора считает длинную цепочку со-
гласований, отказы чиновников по 
формальным основаниям, наруше-
ния сроков рассмотрения докумен-
тов и т. д.:

— Вопрос практически всегда 
можно решить гораздо быстрее, 
если разработать грамотную до-
рожную карту и определить ответ-
ственное лицо за её реализацию, то 
есть сопроводить проект.

Именно таким сопровождени-
ем и займётся центр. К каждому 

инвест проекту прикрепят персо-
нального проектного менеджера, 
который и будет решать все про-
блемы, с которыми сталкивается 
инвестор.

Пример Подмосковья пока-
зал, что срок выхода инвесто-
ра на стройплощадку сокращает-

ся на 25 %, отказы в разрешени-
ях на строительство уменьшаются 
с 70 до 15 %, а нарушения чинов-
никами сроков рассмотрения доку-
ментов — с 17 до 1 %. Такое ускоре-
ние делает отрасль интереснее для 
инвесторов и позитивно сказывает-
ся на инвестклимате всего региона.

В региональном правительст-
ве хотят сопровождать все стро-
ительные проекты малого и сред-
него бизнеса, которому тяжелее 
всего бороться с бюрократиче-
ской машиной. К концу 2020 года 
центр должен сопровождать око-
ло сотни проектов на сумму не ме-
нее 5 м лрд руб лей с сокращением 
выхода на стройплощадку на 25 %. 
При этом стартовая сумма инвести-
ций по таким проектам должна сос-
тавлять 100 млн рублей.

Возглавит центр первый замна-
чальника департамента строитель-
ства и транспорта Александр Шата-
лов. Работать в нём будут семь про-
ектных менеджеров. В то же время 
правительство хочет назначить от-
ветственных лиц во всех ресурсных 
организациях и во всех властных 
структурах. Эти люди будут персо-
нально общаться с менеджерами.

Откроют центр 1 марта в Белго-
роде, на третьем этаже многофунк-
ционального центра (МФЦ) на 
прос пекте Славы, хотя в пилотном 
режиме правительство начнёт со-
провождать проекты уже с 28 ян-
варя. Губернатор Евгений Савчен-
ко предложил организовать рабо-
ту проект ных менеджеров и в дру-
гих крупных городах, чтобы инвес-
торам не приходилось ездить на 
встречи в областной центр.

Одним из идеологов проекта 
стал и. о. мэра Белгорода Юрий 
Галдун. Он отметил, что создание 
центра позволит решить старую 
проблему девелоперов с ресурсо-
снабжающими организациями.

— Проблему прозрачности та-
рифов на техприсоединение среди 
ресурсников, — пояснил он. — Это 
главная задача: тарифы меняются в 
процессе строительства. Это один 
из ключевых факторов, который бу-
дет решаться на новой платформе.

Между первым обращением ин-
вестора в центр и началом сопро-
вождения проекта должно пройти 
не более недели, и менеджеры бу-
дут нести личную ответственность 
за задержки в его реализации.

Сергей ШЕВЧЕНКО

Прежний глава стал зам-
начальника департамен-
та АПК и воспроизводст-
ва Белгородской области. 

В региональном правитель-
стве сообщили о назначении 
58-летнего Александра Гонча-
рова на пост заместителя началь-
ника департамента — начальни-
ка управления развития отраслей 
АПК. Ранее эту должность зани-
мал Василий Мельников. С июля 
2016 года до настоящего време-
ни Гончаров возглавлял Ивнян-
ский район.

Пост первого замглавы Ивнян-
ского района и временно испол-

няющего обязанности главы за-
нял 38-летний Алексей Калаш-
ников. В последние годы он ра-
ботал замначальника департа-
мента ЖКХ. Он уже имеет опыт 
руководства муниципалитетом: с 
осени 2012 года Калашников че-
тыре года руководил Шебекин-
ским районом. Чтобы избавить-
ся от приставки «врио», Калаш-
ников должен будет пройти че-
рез процедуру конкурса по выбо-
рам главы района.

Что касается департамента 
ЖКХ, то 22 января его официаль-
но возглавил экс-мэр Белгорода 
Константин Полежаев. Вместе с 
должностью начальника структу-
ры к нему перешёл и статус вице-
губернатора региона.

  ОФИЦИАЛЬНО

До конкурса
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 В региональ-
ном прави-
тельстве 
хотят сопро-
вождать все 
строительные 
проекты мало-
го и среднего 
бизнеса
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Работайте сейчас

Анастасия ПИСАРЕВСКАЯ, фото автора

Современный темп жизни далёк от размеренно-
го. Времени постоянно не хватает, от количест-
ва навалившихся дел не знаешь, с чего начать, не 
успеваешь в срок. Но тайм-менеджмент поможет 
организовать время так, чтобы избавиться от по-
стоянного стресса и жить полной жизнью. О том, 
как быть хозяином времени, рассказал канди-
дат психологических наук Игорь Кучерявенко.

Для кого
Тайм-менеджмент предпо-

лагает управление временем, 
но уже в этой формулировке 
заложена уловка — временем 
управлять нельзя. Поэтому, 
говоря о тайм-менеджменте, 
подразумеваем селф-менедж-
мент, то есть управление со-
бой.

О тайм-менеджменте заду-
мываются чаще те, кому дей-
ствительно не хватает времени. 
С каж дым годом требования к 
работникам становятся выше. 
Чтобы сохранить рабочее ме-
сто, быть востребованным, лю-
ди обращаются к этой системе. 
Но было бы проще, если пра-
вильно организовывать время учили в школе. 
Мы очень свободно его используем. Я опросил 
студентов и обнаружил, что на соцсети в сред-
нем они тратят от четырёх до восьми часов в 
сутки. Складываем это в четыре года обучения 
и получаем, что один год студент отсутствует, 
он — в соцсетях. Когда показы-
ваю эту статистику, молодёжь 
пугается реальной картины.

Важно чувствовать время, 
для каждого оно течёт по-раз-
ному. Чтобы выяснить своё 
восприятие времени, включите 
таймер и закройте глаза. Не от-
считывайте секунды, не пред-
ставляйте циферблат. Откройте 
глаза тогда, когда, по вашему мнению, истекла 
минута, посмотрите на таймер. Прошло три ми-
нуты — вы свободно чувствуете себя во време-
ни, думаете, его ещё много, но это ложное чув-
ство. Поэтому написание отчёта растягивается 
на шесть часов, за это время вы заходите в соц-
сети, пьёте чай, общаетесь с коллегами. Чтобы 
не отвлекаться, используйте будильник, кото-
рый напомнит, что вы тратите лишнее время.

Если минута протекает за 30 секунд, то вы на-
ходитесь в стрессе, напряжены. С одной сторо-
ны — это плюс, стрессовое состояние заставляет 
нас проявлять активность. Но когда вы настоль-
ко обеспокоены, что ничем заниматься больше 
не можете, это мешает.

Зачем
Если заметили, что времени не хватает, про-

анализируйте, как вы живёте, сделайте «фото-
графию» рабочего дня. На листе бумаги выде-
лите три колонки. В первой — время, затрачен-
ное на какое-то дело, если оно занимает мень-
ше 15 минут, не заносите. Во второй — содер-
жание дел: еду на работу, составляю график. В 
третьей колонке оставляйте комментарий и ка-
тегории, например, работа, отдых. Таблица по-
кажет, сколько времени вы теряете. Для мно-
гих становится открытием, что отчёт, который 
можно сделать за 30 минут, пишут шесть часов.

Время съедают хронофаги — объекты, кото-
рые отвлекают от основной деятельности: со-
цсети, чай, разговоры. Отдыхать нужно, но, ког-
да делаете отчёт, не заходите в «ВК», а выпей-
те чай с коллегой, выделив на это 5–10 минут. 
Сложно держать себя во временных рамках — 
ставьте будильник. Когда рабочее время закан-
чивается, а дела так и не сделаны, мы воруем 
время из отдыха: «Я дома доделаю», «Я лягу 
поз же», «Встану раньше». Мы нарушаем режим 
дня, мало спим, менее эффективны — замкну-
тый круг. Тайм-менеджмент не делает нас за-
висимыми, роботами, а помогает уложиться в 
срок, найти время на работу и отдых.

Перед работой мы выполняем особые риту-
алы, которые помогают настроиться: включа-
ем музыку, завариваем чай. Важно не отклю-
чаться во время работы. Поставьте будильник 
на 15 минут, выполните одну задачу. Если ра-
ботаете эффективно, не отвлекаетесь, то уложи-
тесь. Тогда увидите, что для отчёта нужно гора-
здо меньше времени.

Планы и цели
Часто тайм-менеджмент воспринимают как 

планирование, то есть то, что поможет запол-
нить ежедневник, но это не так. Планирова-
ние — только элемент тайм-менеджмента. Эта 
система не ограничивается списком дел, но 
включает его в себя. Начните рабочий день с 
планирования, внесите дела в ежедневник по 
дням недели, учитывайте, что может что-то до-
бавиться или сняться, поэтому делайте запас 
времени. Планируйте не больше 10 дел на день. 
И помните, что нельзя все задачи решить в сле-
дующий понедельник.

Планируя что-то, опирайтесь на закон Паре-
то. Правило, названное в честь экономиста и 
социолога Вильфредо Парето, формулируется 
как «20 % усилий дают 80 % результата». Не за-
бывайте, что вы работаете на цели. Целеполага-
ние — важная часть тайм-менеджмента, без це-
лей погрязнем в рутине.

Чтобы чётко определить цели, нарисуйте 
круг, разделите его на части: финансы, лич-
ностный рост, семья, здоровье, карьера. Сос-
редоточьтесь на трёх целях. Определиться по-
может технология SMART. Аббревиатура пе-
реводится с английского языка как «умный» 
или «думающий». Каждая буква имеет рас-
шифровку, которой надо следовать для пра-

вильной постановки целей: 
S — цель должна быть кон-
кретной, M  — измеримой, 
А  — достижимой, R  — сов-
падать с другими задачами, 
быть важной, Т — иметь вре-
менные рамки.

Мечта многих — выучить английский язык. 
Для начала определите уровень своих знаний. 
Например, у вас начальный уровень, а вы бы 
хотели средний. Визуализируйте цель — напи-
шите на бумаге или закладке: «Повысить уро-
вень языка до среднего», ограничьте время — 
полгода. Пропишите, что полгода — это шесть 
месяцев, 25 недель, 181 день. Так легче просле-
дить, что сегодня сделал для достижения цели. 
Работайте прямо сейчас, не ждите понедельни-
ка, 1 января или хорошего настроения. Хотите 
выучить английский — измените язык в теле-
фоне сегодня.

Вторая цель, к которой стремятся россия-
не, — вести здоровый образ жизни. Начни-
те с 15-минутной зарядки. Выполняйте утрен-
ние упражнения каждый день в одно время, не 
з автра, а сегодня в 7 утра. Хотите бегать, беги-
те. «У меня сейчас нет кроссовок, придёт зар-
плата, куплю кроссовки и тогда, может быть, 
побегу». Пришла зарплата, но «сейчас нет ски-
док, кроссовки, которые я выбрал, очень до-
рогие». Отговорок много, не ждите, бегите в 
том, что есть.

Что важно
Все люди разные, поэтому нет одной систе-

мы, которая подходит всем. Например, нужно 
учитывать биоритмы. Считается, что человек 
наиболее активен с 7 утра и до 11. Второе дыха-
ние открывается с 14.00 до 19.00. В это время не 
все одинаково эффективны. Человек-сова толь-
ко к обеду приходит в себя. Если вы укладыва-
етесь в общие стандарты, активны с утра, то на 
это время суток перенесите все важные и зна-
чимые дела.

Главное, чтобы всё, что вы делаете, было си-
стемным. Мало настроиться и дотянуть до обе-
да. Вы должны работать в тайм-менеджменте, а 
не делать вид. Человек думает: «Ну я ж заклад-
ку сделал, цели написал» — и ждёт, когда заго-
ворит на английском, как носитель языка. За-
кладка — только начало, тайм-менеджмент не 
работает, если не работаете вы сами.

ВРЕМЯ СЪЕДАЮТ ХРОНОФАГИ  —  

ОБЪЕКТЫ, КОТОРЫЕ ОТВЛЕКАЮТ ОТ ОС-

НОВНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ.

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ирина ДУДКА

Простые рекомендации по-
могут вам не угодить в фи-
нансовую яму, когда вы по-
купаете квартиру на эта-
пе строительства.

Выкупать квартиру на 
пятом этаже, когда есть 
только котлован, это 
вообще нормально?

Нормально. На начальном 
этапе строительства дома жильё 
гораздо дешевле готового, це-
на может отличаться в два раза. 
Вы можете забронировать квар-
тиру, которая вам понравилась 
в проекте, выбрав этаж и распо-
ложение, оговорив особенности 
отделки и коммуникаций. Самый 
весомый минус — вы платите ре-
альные деньги за то, чего в ре-
альности ещё нет, поэтому очень 
важно не ошибиться с выбором 
застройщика.

Как узнать, надёжен 
ли застройщик?

Для начала загляните в ре-
естр департамента строитель-
ства и транспорта, где перечи-
слены все застройщики много-
квартирного жилья, их в Белго-
родской области 51.

Там же можно подробно из-
учить характеристику компании, 
по номеру ИНН проверить в кар-
тотеке арбитражных дел, были 
ли суды и с каким результатом, 
есть ли штрафы, посмотреть, ка-
кие объекты застройщик сдал в 
эксплуатацию и когда, какие 
строит. Это даёт возможность 
потенциальному дольщику съез-
дить на объекты и поговорить с 
жильцами готовых домов.

В Белгородской области 
были обманутые дольщики?

К сожалению, да. В реестре 
есть компании в процедуре бан-
кротства. Сейчас таковых четы-
ре: АО «Витязь», ООО «Белого-
рье Инвест-Строй», ООО «МЖ-
Строй» и ООО «СтройДом». 
Компания «СтройДом» на эта-
пе котлована заморозила мно-
гоэтажку на ул. Молодёжной в 
Белгороде. «Витязь» в 2015 году 
остановил строительство домов 
в Старом Осколе, у «МЖСтроя» 
зависли два дома в Белгородском 
районе, а у «Белогорья Инвест-
Строя» не хватило собственных 
средств на завершение стройки 
в Репном Белгородского района. 
Всего приостановили строитель-
ство 13 многоквартирных домов.

Могут ли ИП строить 
многоквартирные дома 
по долевому принципу?

Нет. Они могут строить мно-
гоквартирные дома только за 
свои собственные средства, 
как и многие другие компании 
из р еестра. Процесс долево-
го строи тельства и отношения 
дольщиков с застройщиками ре-
гулируются законом № 214-ФЗ 
от 30 декабря 2004 года «Об 
учас тии в долевом строитель-
стве многоквартирных домов и 
иных объектов недвижимости 
и о внесении изменений в не-
которые законодательные акты 
РФ». По нему привлекать сред-
ства граждан для строительства 
многоквартирного жилья имеет 
право только юридическое лицо 
в форме АО или ООО — в Бел-
городской области таких строи-
тельных компаний 18. Их можно 
увидеть, если в реестре застрой-
щиков выбрать тип финансиро-
вания по закону № 214-ФЗ.

Есть какие-то законодатель-
ные гарантии дольщикам, 
что дом достроят?

Есть. Законодательство о до-
левом строительстве совершен-
ствуется. С июля 2019 года все 
компании, привлекающие деньги 
дольщиков, обязаны будут хра-
нить их на специальных эскроу-
счетах в банке. Застройщик по-
лучит их только после того, как 
дом введут в эксплуатацию. Фи-

нансировать же строительство 
он будет за счёт банковских кре-
дитов. Пока эта схема действует 
для застройщиков на доброволь-
ных началах, а с июля этого года 
станет обязательной.

А нет ли рейтинга застрой-
щиков, чтобы сразу узнать, 
кто надёжный, а кто нет?

Есть. И в нём все компа-
нии, которые привлекают день-
ги дольщиков в рамках закона 
№ 214-ФЗ. Рейтинг составили, 
оценив компании по пяти основ-
ным показателям. В «зелёной зо-
не» с баллами от 19 до 24 (макси-
мум): ЖБК-1, «Дирекция ЮЗР», 
ИК «Улитка», «Пуск», «Вега», 
АПМК-1, «Трансюжстрой-ПГС», 
«Оникс», ООО «Домострои-
тельная компания» и АО «До-
мостроительная компания». В 
«красной зоне» с 10 баллами — 
«Азимут плюс» из Шебекино.

Жилищно-накопительный 
кооператив — это тоже 
долевое участие?

Это форма привлечения денег 
граждан для строительства мно-
гоквартирного жилья, но это не 
долевое строительство, и отно-
шения здесь регулируются дру-
гими законами.

С кем подписывать договор?
Только с застройщиком. Ни 

инвестор, ни генподрядчик или 
другая организация, а только за-
стройщик заключает с дольщи-
ком договор на долевое учас-
тие в строительстве и никакой 
другой.

Прежде чем поставить свою 
подпись в договоре, ознакомь-
тесь с документами на земель-
ный участок, разрешением на 
строительство, проектной де-
кларацией. Разрешение на стро-
ительство и договор на арен-
ду земельного участка должны 
быть действующими на дату за-
ключения договора.

Что указывать в договоре?
Если непонятны пункты до-

говора, можно взять образец и 
проконсультироваться у юриста.

В договоре должно 
быть пять обязательных 
пунктов:

1. Определение подлежаще-
го передаче конкретного объ-
екта долевого строительства — 
жилого помещения.

2.  Срок передачи объекта 
долевого строительства доль-
щику.

3. Цена объекта недвижи-
мости, сроки и порядок расчёта.

4.  Гарантийный срок на 
объект долевого строительства 
(пять лет — на помещения, три 
года — на инженерные сети).

5. Способы обеспечения ис-
полнения застройщиком своих 
обязательств по договору.

Если отсутствует хотя бы один 
из этих пунктов, договор не счи-
тается заключённым. Пос ле под-
писания договор необходимо от-
дать на государственную регист-
рацию, а только после её заверше-
ния можно вносить деньги за бу-
дущую квартиру.

Где узнать подробнее?
Федеральный закон № 214-ФЗ 

от 30 декабря 2004 года «Об 
учас тии в долевом строительстве 
многоквартирных домов и иных 
объектов недвижимости и о вне-
сении изменений в некоторые за-
конодательные акты РФ». Мож-
но позвонить в отдел контроля 
за деятель ностью застройщиков 
по телефонам (4722) 33-56-26, 
33-45-73, 27-36-44, 27-26-34, 
отправить письмо с пометкой 
«помогите дольщику» на элект-
ронную поч ту dolevoe31@mail.
ru или прийти в отдел по адре-
су: Белгород, ул. Князя Трубец-
кого, 21.

  НАДО ЗНАТЬ

Не упасть 
в яму

 Важно 
чувствовать 
время, для 
каждого оно 
течёт по-раз-
ному

 Игорь Куче-
рявенко, канди-
дат психологи-
ческих наук

Чтобы определить значимость дела, используйте матрицу Эйзенхауэра. Она пред-
ставляет собой пересечение двух осей: важности по вертикали и срочности по го-
ризонтали. В каждый из квадратов, образованных осями, запишите задачи и де-
ла:  важные и срочные, важные и несрочные, срочные и неважные, неважные и не-
срочные. Последняя категория — самая опасная. Неважные и несрочные дела ко-
пятся и тянутся, с их разбором чаще и не успеваем. Ведь «они не горят, я их сделаю 
потом», но потом не наступает. Если вы бодры, веселы и активны — начните с важ-
ных и срочных дел. Если чувствуете усталость, не выспались, не ждите вдохнове-
ния с чашкой чая в руке, нач ните с неважных и несрочных задач.

Техноло-
гия SMART 
поможет в  
правильной 
постановке 
целей: S — 
цель должна 
быть конкрет-
ной, M — из-
меримой, А — 
достижимой, 
R — совпа-
дать с други-
ми задачами, 
быть важной, 
Т — иметь 
временные 
рамки.
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Елена МИРОШНИЧЕНКО,  
Александр СОКОЛОВ (фото)

Ни хищники, ни морозы не страшны птице так, как 
голод. Пища даёт главное — энергию, и те пернатые, 
которые зимой не могут найти корм, отправляются 
осенью в тёплые края. Их большинство: в 
Белгородской области обитает около 230 видов 
птиц, а зимовать остаётся не более 40–50.

Что помогает крылатым патриотам пережить 
холода на родине и каких птиц можно увидеть у 
нас только зимой, рассказывает старший научный 
сотрудник заповедника «Белогорье», орнитолог, 
кандидат биологических наук Александр Соколов.

Кто остаётся?
— В дикой природе всё рационально. Для ряда 

видов птиц, неприхотливых в гастрономических 
запросах, проще добывать пропитание в наших за-
снеженных полях и лесах, чем пускаться в дальний 
и небезопасный путь к местам африканских, ближ-
невосточных или южноазиатских зимовок, — объ-
ясняет орнитолог.

Оставшиеся пернатые справляются с морозами, 
страдать от низких температур не в их правилах: 
будет корм — будет тепло.

— Птицы сидеть на месте и ждать, когда придёт 
гибель, не будут. Абсолютно оседлые только сизый 
голубь и домовый воробей. Большинство же птиц, 
в зависимости от погоды и наличия доступных кор-
мов, совершают различные по дальности и длитель-
ности кочёвки, — рассказывает учёный.

Некоторые птицы заранее готовятся к зимовке. 
Буроголовая гаичка запасает семена хвойных дере-
вьев, сойка прячет жёлуди. Поползень готов запа-
сать впрок любые виды корма, нашпиговывая ими 
трещинки коры, дупла на месте выпавших сучков.

Для не требовательных к кормам сизых голу-
бей, галок, сорок, ворон, грачей зимовка не страш-
на. Мелким воробьиным найти пропитание труд-
нее. Часть зерноядных птиц кормится семенами 
сорных и культурных растений, столуется на пло-
хо убранных полях подсолнечника. А насекомояд-
ным приходится расширять свой рацион или пол-
ностью менять его.

— Большой пёстрый дятел в тёплое время кор-
мится насекомыми и их личинками, которые соби-
рает на деревьях, а то и на лесной подстилке. Зимой 
он добывает их под корой или в поражённой древе-
сине, что более трудоёмко, поэтому дятел охотно ест 
семена сосны. Чтобы добыть их, он использует спе-
циально сделанное в дереве или старом пне углубле-
ние: засовывает туда шишку и начинает бить по ней 
клювом, как кузнец по наковальне. А прочая перна-
тая мелочь — гаички, лазоревки, московки — всё, 
что осталось в распотрошённых шишках, подбира-
ет, — рассказывает Александр Соколов.

Меняет гастрономические предпочтения и хох-
латый жаворонок. В любое время года эту небояз-
ливую птицу можно встретить на обочинах просё-
лочных дорог, выгонах и пустырях. Летом она пи-
тается насекомыми, а зимой — семенами сорных 
растений.

Дрозды из-за дефицита насекомых тоже выну-
ждены переходить на нетипичный корм. В ход идут 
плоды шиповника, боярышника, рябины, неубран-
ный виноград, замёрзшие яблоки.

Большая синица и вся её насекомоядная родня —  
буроголовая гаичка, московка, обыкновенная лазо-
ревка, поползень — зимой охотно кормятся сыры-
ми семенами подсолнечника, как и их зерноядные 
собратья. Никогда не откажутся 
они и от кусочка сырого свиного 
сала в кормушке — оптимально-
го корма, богатого энергетически-
ми ресурсами.

Ястреб на ужин
А как зимуют у нас хищные 

пернатые? Круглый год ястреб-
тетеревятник ловит птиц: зимой 
это сизые голуби, вороны, галки, 
сороки, сойки. Бывает, попадается 
белка или некрупный заяц. Ещё 
десять лет назад тетеревятники 
наводили панику на пернатое на-
селение наших городов, залетая 
в них поохотиться, но сейчас их 
численность упала. Гораздо чаще 
встречается ястреб-перепелятник. 
В отличие от более крупного со-
брата, он охотится на птиц разме-
ром до дятла. В холода частенько 
подкарауливает жертву — ослаб-
ленную и истощённую — вблизи 
птичьей кормушки.

— Самая крупная хищная пти-
ца Черноземья — орлан-бело-
хвост — зимой выживает за счёт 
падали. Что-то не доели хищни-
ки, оставили на месте разделки ту-
ши охотники, погиб подранок — 
вот и обед. В поисках корма орла-
ны иногда залетают на свалки, — 
продолжает Александр Соколов.

Полагаясь на исключительный слух, совы искус-
но ловят под снегом мышевидных грызунов. Почти 
никогда не улетает на зимовку их представитель — 
серая неясыть. Нет грызунов — ловит птичек. В го-
ды, когда грызунов много, массово остаются на зи-
мовку ушастые совы.

— Последние 20 лет ушастая сова осваивает пар-
ки и скверы как места гнездования. В городских 
условиях она чувствует себя защищённой и обес-
печенной кормами, — добавляет орнитолог.

Ничто не остановит в поисках пищи филина. 
Он не гнушается поужинать хищными собратья-
ми, при случае не упустит того же ястреба-тетере-
вятника. Мелкая лиса, заяц — никого не пощадит 
свирепый ночной охотник.

Ночёвка в коровнике
— В последние десятилетия 

благодаря сравнительно мягким 
зимам список зимующих птиц 
устойчиво пополнился 10–15 ви-
дами. При благоприятных усло-
виях на зимовку остаются поле-
вой лунь, обыкновенный канюк, 
крапивник, зарянка, дрозды — 
деряба, чёрный и певчий, зяблик 
и дубонос, не говоря уже про ле-
бедей, уток и некоторых других 
пернатых, — говорит Соколов.

Нет смысла улетать в тёплые 
края кряквам, они выбирают в 
холода технические водоёмы с 
плюсовой температурой воды. 
Им надо не так уж много — от-
крытый участок воды, где можно 
нырнуть до дна в поисках корма. 
Да и сердобольные люди охотно 
подкармливают зимних посто-
яльцев. И если в дикой природе 
на незамерзающих речках встре-
тишь две-три утки, то в центре го-
рода на водоёме их может быть 
больше сотни.

Бывает, на зимовку остаются 
совсем неожиданные для нашей 
местности представители перна-
той фауны — серая цапля, зимо-
родок, белая трясогузка. Откры-
тая, да к тому же тёплая вода по-
зволяет им добывать рыбу или 
водных беспозвоночных.

Стали чаще оставаться скворцы. По одиночке 
или небольшими группами они живут на фермах, 
ночуют в коровниках, в навозе находят корм.

Наши гости
В наших краях 10–11 видов птиц, которых уви-

дишь только зимой. Они гнездятся значительно 
севернее Черноземья. Очень редко, но встречает-
ся беркут, клёст-еловик, лапландский подорожник. 
Среди постоянных зимних гостей зимняк, или мох-
ноногий канюк, рогатый жаворонок, желтоголовый 
королёк, чечётка, пуночка. Некоторые пернатые, та-
кие как снегирь, стали символами нашей зимы.

На новогодних открытках снегиря рисуют рядом 
с рябиновыми гроздьями, но это не традиционный, 
а возможно, и не самый любимый их корм. Боль-
шую долю их рациона в Черноземье составляют се-
мена ясеней, клёнов, и если их в населённых пун-
ктах нет, то и снегирей там можно вовсе не увидеть.

Других птиц, которые появляются у нас в конце 
осени стаями до 200 особей и исчезают в начале ве-
сны, видели многие. Это свиристель.

— Главное блюдо в их зимнем меню — ягоды 
рябины, — рассказывает наш собеседник. — В го-
ды обильного урожая птиц у нас бывает вдвое, а то 
и втрое больше, чем когда на рябиновых ветвях пу-
сто. Также они поедают замёрзшие плоды яблонь, 
груш, слив и особенно охотно — неубранный ви-
ноград. На сильно разросшихся лозах, усыпанных 
переспевшими гроздьями, стаи пируют по несколь-
ко дней. Весной едят бутоны плодовых древесных 
культур и зачатки соцветий тополя, других дере-
вьев, а также некоторых насекомых.

Появившись в конце осени и сняв фруктово-ягод-
ный урожай, основная масса свиристелей откочёвы-
вает южнее. Остаются одиночные особи или совсем 
небольшие стайки. Затем птицы вновь посещают 
нас на обратном пути к местам гнездования.

— В этом году богатый урожай рябины в Нечер-
ноземье, так что основная масса свиристелей до нас, 
видимо, не долетела, задержавшись севернее. Тех 
же, что всё же порадовали своим появлением, мож-
но привлечь. Предложите им в качестве угощения 
мороженые яблоки, подвесив их на деревьях на ку-
сочки проволоки или просто наткнув на тонкие ве-
точки. И пернатые откликнутся на вашу заботу, — 
советует орнитолог.

Обрадуются подкормке не только эти птицы. Сы-
рые семена подсолнечника и сырое несолёное сви-
ное сало в кормушках помогут многим пернатым 
дождаться весны.

Анна БЕССОНОВА

Она стартовала в Белгород-
ском государственном цен-
тре народного творчест-
ва под названием «Приро-
ды чудные мгновенья». 

Жанна Ивановна заведует Ра-
китянским районным Домом ремё-
сел. Ей подвластны разные направ-
ления изобразительного и декора-
тивно-прикладного творчества, но 
предпочтение она отдаёт живопи-

си, росписи по дереву, флористике 
и кожаной пластике.

На выставке, которая про-
длится до 1 февраля, можно уви-
деть пейзажи, натюрморты и 
анималистические композиции. 
На картинах Жанны Полянской  
запечатлены реки, зима в лесу, 
деревенские дома, лошадь с же-
ребёнком и котёнком, полевые 
цветы, сирень и многое другое. 
По мнению зрителей, работы ху-
дожницы выглядят не нарисован-
ными, а будто живыми.

  КУЛЬТУРА

  ОНИ — ЖИВЫЕ

Зима и сирень

Крылатые патриоты

ДЛЯ РЯДА ВИДОВ ПТИЦ ПРОЩЕ  

ДОБЫВАТЬ ПРОПИТАНИЕ В НА-

ШИХ ЗАСНЕЖЕННЫХ ПОЛЯХ И ЛЕ-

САХ, ЧЕМ ПУСКАТЬСЯ В ДАЛЬНИЙ И  

НЕБЕЗОПАСНЫЙ ПУТЬ.

Мы продолжаем отслеживать 
отзывы наших читателей, кото-
рые появляются в соцсетях и на 
сайте «БелПресса». Новый год 
стартовал с существенных из-
менений в сфере ЖКХ регио-
на, и эта тема стала самой обсу-
ждаемой среди белгородцев.

Мнения аудитории по поводу на-
грянувшей мусорной реформы раз-
делились. Многие отнеслись к ней 
настороженно. Одни уверены, что 
на практике она работать не будет:

«Я давно дома собираю мусор 
раздельно (лет 15) — упаковку, пла-
стик и т. п. в отдельный пакет. Стекло 
выношу к подъезду — мужичок хо-
дит, собирает бутылки. Но мне при-
ходится мой раздельный мусор всё 

равно в общий бак бросать. Снача-
ла нужно обеспечить возможность 
сбора сухого мусора, а не кидать 
нас в XIX век завариванием мусоро-
проводов. Деньги тут ни при чём, за 
экономию в 17 рублей я не соглас-
на терпеть во дворе помойку!» —  
возмущена Татьяна Евгеньевна.

Другие считают, что реформа 
ТБО нужна, но условия для неё ещё 
не созданы:

«А почему молчание об элемен-
тарном — приведении в порядок 
тех же площадок контейнерных, с 
чего, собственно, и надо было на-
чинать? Очень большая раскач-
ка идёт. Весь мир уже давно ути-
лизирует цивильным способом.  
30 лет назад была в Германии, ви-

дела своими глазами», — делится 
опытом Валентина Суханова.

Зато новости об открытии по 
области пунктов выкупа вторсы-
рья народ принимает благосклон-
но. Один из таких пунктов недавно 
появился в Строителе. «Наш двор-
ник уже знает об этом и усердно со-
бирает весь картон и пластик )))», —  
рассказала Флора Чемерис.

Вступившая в полные права зима 
тоже подкинула забот коммуналь-
щикам. Жители областного центра 
и близлежащих сёл жалуются в ком-
ментариях на плохую уборку дорог 
и дворов от снега. «Вчера скорая во 
двор не заехала, бригада шла пеш-
ком с чемоданчиком около 108-го 
дома на Богданке. И сегодня все хо-

дят по тропке, как горные козлы», —  
написала Наталья Дорофеева. «Из-
вестия» отвечают: с подобными пре-
тензиями можно напрямую обратить-
ся в отдел по жилищному контролю 
и защите прав потребителей ЖКХ  
администрации Белгорода по теле-
фону (4722) 31-26-88.

В продолжение дорожной темы 
наша корреспондентка Нелля Ка-
лиева подготовила репортаж про 
автобусных зайцев. Что интересно: 
тут публика в массе своей встала на 
защиту водителей общественного 
транспорта. «Боже мой! Да водите-
ли зарплату месяцами не получают, 
как вы думаете, по какой причине они 
билетики не отрывают? А термина-
лы по безналичной оплате прокли-

нают, так как эту денежку в карман 
уже не положишь. И частникам не 
сахар. Ремонт своими ручками, мой-
ка за свой счёт, оплата стоянки...» —  
перечисляет Димон.

Есть и исключения. «Почему бы не 
отказаться платить, если услуга ока-
зывается некачественно, например, 
нет физической возможности дое-
хать до остановки?» — вопрошает 
MCRide.

Но, как выясняется, не бытом од-
ним жив человек. Беспристрастная 
статистика просмотров уверяет, что 
белгородцы всё чаще интересуются 
статьями наших авторов про исто-
рическое прошлое края. А значит, 
мы будет стараться уделять этой те-
ме ещё больше внимания.

  В ИНТЕРНЕТЕ ГОВОРЯТ

Не согласна терпеть помойку!

Самка большо-
го пёстрого 

дятла зимой 
охотно ест се-
мена сосны  

 Обыкновен-
ный поползень 
будет рад 
кусочку несо-
лёного сала в 
кормушке

Анастасия ПИСАРЕВСКАЯ

Ушаков определяет свистопля-
ску как «крайнее, безудерж-
ное, разнузданное прояв-
ление чего-нибудь». Татья-
на Ефремова в толковом сло-
варе добавляет второе зна-
чение — неразбериха, бес-
порядок. Но история свисто-
пляски связана с трагиче-
скими событиями XV века. 

В центре Кирова высокий бе-
рег реки Вятки прорезает глубо-
кий Раздерихинский овраг. Имя 
его горожане связывают с разде-
рихой, то есть раздором, случив-
шемся здесь между вятчанами и 
устюжанами в XV веке, когда Вят-
ская земля страдала от набегов 
татар. Под горой Раздериха но-
чью вятчане под предводитель-
ством Михаила Росихина сража-
лись с басурманами. На рассвете 
земля была усеяна телами, полег-
ло на поле много вятчан, непри-
ятель тоже понёс большие поте-
ри. Но при свете воины увидели, 
что сражались не с татарами, а с 
союзниками — им на помощь при-
шло войско устюжан, возглавляе-

мое новгородцем Анфалом Ники-
тиным. Убитых (по разным источ-
никам, от четырёх до девяти ты-
сяч) похоронили в общей моги-
ле на горе Раздериха. Старики 
прозвали невнимательных вои-
нов слепородами и свистопляса-
ми. Так говорили о самых през-
ренных людях, разгульных туне-
ядцах и шатунах. 

Вятчане до XX века в четвёр-
тую субботу после Пасхи отмеча-
ли день Свистопляски, позже его 
прозвали Свистуньей. Служили 
панихиду по убитым, устраивали 
ярмарку, кулачные бои. У часовни 
на валу ставили шатры, где прода-
вали глиняных лошадок, свистки и 
сладости. В честь оставшихся по-
сле сражения вдов продавали рас-
писных кукол из глины. Дети игра-
ли в куклы, беспрестанно свисте-
ли, приплясывая. Свист символи-
зировал простонародное выраже-
ние промаха, ошибки, которую со-
вершили вятчане. Главным дейст-
вием на празднике было импрови-
зированное сражение: участники 
становились по обе стороны рва 
и бросали друг в друга глиняные 
шарики в память о той ужас ной 
ошибке предков.

  А ВЫ И НЕ ЗНАЛИ…

На горе 
Раздериха
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Сергей БЕЛЫХ

Заслуженный мастер спорта 
по кикбоксингу, двукратный 
чемпион мира и тренер 
руководит организацией уже 
более восьми лет. На отчётно-
выборной конференции, 
состоявшейся в региональном 
управлении физкультуры 
и спорта, за Утенина 
проголосовали единогласно.

За 2014–2018 годы пять 
спортсменов стали мастера-
ми спорта международного 
класса (Олег Гугаев, Шамиль 
Гаджимусаев, Анастасия Бе-
люченко, Ангелина Копытова, 
Анна Самыгина), 15 — масте-
рами спорта, 95 — кандидата-
ми в мастера.

Отметил Утенин стабиль-
ную работу спортивных школ 
и тренеров, чьи воспитанники 
из года в год показывают высо-
кие результаты.

Воспитанник президента 
клуба кикбоксинга «Спарта» 
Валентина Пушкарёва Шамиль 
Гаджимусаев (первый тренер —  
Владимир Ярынка) в 2018 го-
ду стал серебряным призёром 
чемпионата Европы.

Среди кикбоксеров, добив-
шихся лучших результатов за 
прошедшие четыре года, — 
чемпионки Европы в сольных 
композициях Анастасия Белю-
ченко, Анна Самыгина и Ан-
гелина Копытова, победитель 
первенства России и мира Ма-
рия Панова, победители Куб-
ка России Михаил Навальнев, 
Егор Утенин и Анастасия Матю-
щенко. Алексей Демченко вы-
играл первенство России и бил-
ся в финале первенства мира.

— Полагаю, не будет преуве-
личением сказать, что благода-
ря нашему совместному труду 
Белгородская федерация кик-
боксинга является одной из 
лучших в Центральном феде-
ральном округе и России, — 
подытожил Утенин.

Срок полномочий президен-
та федерации истечёт в конце 
2022 года. Затем Утенина мо-
гут переизбрать и на четвёртый 
срок, так как устав этого не за-
прещает.

  СПОРТ

Воспитатель 
чемпионов

Олега Утенина 
выбрали  

единогласно 


